

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) dan ditujukan pada Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah disebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima atau sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 1 Juni 2023



REREN SUMIRAT
NIM: 191110135

ABSTRAK

Nama : Reren Sumirat, Nim : 191110135, Judul Skripsi : Kedudukan Hukum *Hadhanah* di Bawah Umur oleh Ayahnya Karena Perceraian Perspektif Hukum Islam dan Hukum Positif (Studi Kasus di Kelurahan Kaduagung Kecamatan Tigaraksa Kabupaten Tangerang Banten)

Hadhanah merupakan kewajiban orang tua terhadap anak. Setelah terjadi perceraianpun orang tua tetap berkewajiban untuk memelihara dan mendidik anak-anaknya. Adapun jika anak masih di bawah umur yang berhak melakukan *hadhanah* adalah ibu karena ibu lebih mengetahui, mengerti dan mampu mendidik anak. Kesabaran ibu juga lebih besar daripada ayah dan ibu memiliki waktu yang lebih untuk mengasuh anak. Dan setelah anak itu sudah mumayyiz boleh memilih untuk diasuh oleh ibu atau ayahnya. Akan tetapi tidak jarang pasca terjadi perceraian ayah yang melakukan pengasuhan anak di bawah umur dan itu terjadi karena berbagai alasan.

Berdasarkan latar belakang di atas, rumusan masalah pada penelitian ini adalah: 1. Bagaimana pelaksanaan *hadhanah* di bawah umur oleh ayahnya karena perceraian yang terjadi di Kelurahan Kaduagung Kecamatan Tigaraksa Kabupaten Tangerang? 2. Bagaimana kedudukan hukum *hadhanah* di bawah umur oleh ayahnya karena perceraian yang terjadi di Kelurahan Kaduagung menurut hukum Islam dan hukum positif?

Adapun tujuan dari penelitian ini adalah: 1. Untuk mengetahui pelaksanaan *hadhanah* di bawah umur oleh ayahnya karena perceraian yang terjadi di Kelurahan Kaduagung Kecamatan Tigaraksa Kabupaten Tangerang? 2. Untuk mengetahui kedudukan hukum *hadhanah* di bawah umur oleh ayahnya karena perceraian yang terjadi di Kelurahan Kaduagung menurut hukum Islam dan hukum positif.

Penelitian ini menggunakan jenis penelitian (*field research*) yang bersifat deskriptif kualitatif. Penelitian ini dilakukan langsung di Kelurahan Kaduagung untuk mengetahui secara jelas apa yang terjadi di lokasi penelitian dan pengumpulan data dalam penelitian lapangan ini menggunakan teknik wawancara dan dokumentasi. Kesimpulan dari penelitian ini adalah : 1. Pelaksanaan *hadhanah* di bawah umur yang dilakukan oleh ayah di Kelurahan Kaduagung terjadi karena mantan istri atau ibu si anak dinilai tidak berkelakuan baik. Dan apabila *hadhanah* tetap dilakukan maka khawatir akan mendatangkan kemudharatan bagi si anak. Sehingga *hadhanah* tersebut dilakukan oleh pihak ayah dengan tidak membuat si anak kehilangan hak-haknya sebagai anak. 2. Menurut hukum Islam *hadhanah* di bawah umur oleh ayahnya karena perceraian yang terjadi di Kelurahan Kaduagung Kecamatan Tigaraksa boleh dilakukan karena melihat kepentingan si anak dan merupakan salah satu pemeliharaan terhadap jiwa atau *Hifdz An-Nafs*. Sedangkan menurut hukum positif, *hadhanah* di bawah umur ini jelas tidak sesuai dengan prosedur peraturan perundang undangan. Pelaku *hadhanah* di bawah umur tidak melakukan perceraian melalui pengadilan dan *hadhanah* dilakukan tidak berdasarkan keputusan hakim.



UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN
FAKULTAS SYARIAH

Jl. Syekh Nawawi Al-Bantani Kelurahan Andamui Kecamatan Curug Kota Serang 42118 Telp. 0254-2000323 Fax. 0254-200022 e-mail: suinbanten@yahoo.com

No	: Nota Dinas	Kepada Yth
Lampiran	: 1 (satu) Ekslembar	Dekan Fakultas Syariah
Hal	: Pengajuan Ujian Munaqasyah a.n Reren Sumirat NIM : 191110135	UIN SMH Banten di- Serang

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi saudara Reren Sumirat, NIM 191110135, berjudul *Kedudukan Hukum Hadhanah Dibawah Umur oleh Ayahnya Karena Perceraian Perspektif Hukum Islam dan Hukum Positif (Studi Kasus di Kelurahan Kaduagung Kecamatan Tigaraksa Kabupaten Tangerang Banten)*, dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Serang, 1 Juni 2023

Pembimbing I

Dr. Hj. Ru'fah Abdullah, M.M

NIP. 19580711 198503 2 002

Pembimbing II

Pitrotussa'adah, M.Ag

NIP. 19871020 20201 2 006

**KEDUDUKAN HUKUM *HADHANAH* DI BAWAH
UMUR OLEH AYAHNYA KARENA
PERCERAIAN PERSPEKTIF HUKUM ISLAM
DAN HUKUM POSITIF
(STUDI KASUS DI KELURAHAN KADUAGUNG KECAMATAN
TIGARAKSA KABUPATEN TANGERANG BANTEN)**

Oleh :

REREN SUMIRAT

NIM. 191110135

Mengetahui,

Pembimbing I



Dr. Hj. Ru'fah Abdullah, M.M

NIP. 19580711 198503 2 002

Pembimbing II



Pitrotussa'adah, M.Ag

NIP. 19871020 20201 2 006

Mengetahui,

Dekan
Fakultas Syariah



Dr. H. Ahmad Zaini, S.H., M.Si

NIP. 19650607 199203 1 005

Ketua
Jurusan Hukum Keluarga Islam



Hilman Taqiyudin, S.Ag., M.H

NIP. 19710325 200312 1 001

PENGESAHAN

Skripsi a.n : Reren Sumirat, NIM: 191110135, berjudul: *Kedudukan Hukum Hadhanah di Bawah Umur oleh Ayahnya Karena Perceraian Perspektif Hukum Islam dan Hukum Positif (Studi Kasus di Kelurahan Kaduagung Kecamatan Tigaraksa Kabupaten Tangerang Banten)*, telah diajukan dalam sidang munaqasyah Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanudin Banten pada tanggal 16 Juni 2023. Skripsi ini diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) pada Jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 16 Juni 2023

Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota



Atu Karomah, S.H., M.Si.
NIP. 19690214 199903 2 001

Sekretaris Merangkap Anggota



Apri Triana, M.Pd.
NIP. 19880410 202203 2 001

Anggota-anggota,

Penguji I



Dr. H. Yusuf Somawinata, M.Ag.
NIP. 19591119 199103 1 003

Penguji II



Eka Julaiha, S.Ag., M.A.
NIP.19700316 200003 2 003

Pembimbing I



Dr. Hj. Ru'fah Abdullah, M. M.
NIP. 19580711 198503 2 002

Pembimbing II



Pitrotussa'adah, M. Ag.
NIP. 19871020 20201 2 006

PERSEMBAHAN

*Skripsi ini saya persembahkan untuk dua pahlawan dalam
kehidupan saya,*

Bapak dan Mamah tercinta

Bapak Dudi Sudiana dan Mamah Edah Sumiati

*yang selalu memberikan do'a dan pengorbanan yang luar biasa
untuk penulis.*

*Untuk adik-adik yang sangat saya sayangi yang selalu
memberikan semangat kepada penulis.*

*Semoga karya ini menjadi langkah awal penulis untuk menuju
gerbang kesuksesan.*

MOTTO

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا قُوا أَنفُسَكُمْ وَأَهْلِيكُمْ نَارًا وَقُودُهَا
النَّاسُ وَالْحِجَارَةُ عَلَيْهَا مَلَائِكَةٌ غِلَاظٌ شِدَادٌ لَا يَعْصُونَ اللَّهَ
مَا أَمَرَهُمْ وَيَفْعَلُونَ مَا يُؤْمَرُونَ

“Hai orang-orang yang beriman, peliharalah dirimu dan keluargamu dari api neraka yang bahan bakarnya adalah manusia dan batu; penjaganya malaikat-malaikat yang kasar, keras, dan tidak mendurhakai Allah terhadap apa yang diperintahkan-Nya kepada mereka dan selalu mengerjakan apa yang diperintahkan”. (QS at-Tahrim (66): 6)

RIWAYAT HIDUP PENULIS

Penulis, Reren Sumirat dilahirkan di Tigaraksa, Tangerang, Banten pada tanggal 25 Juni 2001. Penulis adalah anak pertama dari tiga bersaudara, dari orang tua bernama Sudiana dan Sumiati.

Pendidikan yang sudah penulis tempuh yaitu SDN Kaduagung 2 (tahun lulus 2013), penulis melanjutkan ke MTS Darul Hikmah (tahun lulus 2016) dan melanjutkan ke MAN 1 Kota Tangerang (tahun lulus 2019), kemudian penulis melanjutkan perkuliahan di Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten di Fakultas Syariah Jurusan Hukum Keluarga Islam pada tahun 2019.

Selama menjadi mahasiswi, penulis sempat mengikuti organisasi internal yaitu Paduan Suara Fakultas Syariah sebagai anggota. Selain itu penulis juga sempat aktif di organisasi eksternal kampus yaitu di Himpunan Mahasiswa Tangerang sebagai pengurus bidang PAO.

KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT atas rahmat dan hidayah-Nya yang telah diberikan kepada penulis, sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini. Shalawat serta salam senantiasa tercurah limpahkan kepada mustika alam semesta Nabi Muhammad SAW, Seorang pemimpin yang menjadi suri tauladan bagi kita semua beserta keluarga, sahabat dan seluruh umatnya.

Dalam penulisan skripsi yang berjudul *Kedudukan Hukum Hadhanah di Bawah Umur oleh Ayahnya Karena Perceraian Perspektif Hukum Islam dan Hukum Positif (Studi Kasus di Kelurahan Kaduagung Kecamatan Tigaraksa Kabupaten Tangerang Banten)*, sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Hukum (S.H) pada jurusan Hukum Keluarga Islam Fakultas Syariah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Dalam menyelesaikan penulisan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak baik secara langsung maupun tidak langsung. Maka dari itu penulis ingin mengucapkan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Prof. Dr. H. Wawan Wahyudin, M.Pd., Rektor UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah mengelola dan mengembangkan

Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten menjadi lebih maju.

2. Dr. H. Ahmad Zaini, S.H., M.Si., Dekan Fakultas Syariah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah membantu dan memberikan motivasi dalam menyelesaikan skripsi ini.
3. Bapak Hilman Taqiyudin, S.Ag., M.Hi., Ketua Jurusan Hukum Keluarga Islam, Fakultas Syariah UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang telah memberikan persetujuan kepada penulis untuk menyusun skripsi.
4. Dr. Hj. Ru'fah Abdullah, M.M., Pembimbing I, dan Ibu Pitrotussa'adah, M.Ag., Pembimbing II, yang telah memberikan nasehat, arahan, dan meluangkan waktunya dalam penyusunan skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu Dosen serta staf akademik dan karyawan UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
6. Teruntuk keluarga penulis Bapak Dudi Sudiana, Mamah Edah Sumiati, Ridho Maulana dan Riyad Darusallam yang selalu mendoakan, mendukung, dan membantu segala kegiatan penulis, baik secara moril

maupun materil. Terimakasih yang sebesar-sebesarnya penulis ucapkan kepada keluarga tercinta.

7. Terimakasih kepada pemilik NIM 191530059 yang selalu menemani, membantu dan menyemangati penulis dalam penyusunan skripsi ini.
8. Sahabat-sahabat seperjuangan penulis, Nia, Nabila, Dilah, Suryati, yang selalu membantu dan menyemangati satu sama lain.
9. Terimakasih kepada teman-teman seperjuangan penulis, Kamilia Putri yang telah menjadi teman cerita, teman-teman Kelas D Hukum Keluarga Islam 2019, terutama teman-teman bobaclassicgurls yang telah bersama dengan penulis dari awal perkuliahan hingga saat ini.
10. Terimakasih juga penulis ucapkan untuk seluruh pihak yang membantu penulis dalam penulisan skripsi ini yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu namanya.

Penulis menyadari bahwa dalam skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan dan jauh dari kesempurnaan. Oleh karena itu penulis mengharapkan pendapat, saran dan kritik yang bersifat membangun agar dapat mencapai kesempurnaan di masa yang akan datang.

Semoga Allah SWT membalas seluruh kebaikan yang telah diberikan oleh semua pihak kepada penulis dalam menyelesaikan skripsi ini. Penulis berharap kiranya karya tulis ini turut mewarnai khazanah ilmu pengetahuan dan dapat bermanfaat khususnya bagi penulis dan umumnya bagi siapapun yang membacanya.

Serang, 1 Juni 2023

Reren Sumirat
Nim. 191110135

DAFTAR ISI

SURAT PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK	ii
PENGAJUAN UJIAN MUNAQASYAH	iii
PERSETUJUAN PEMBIMBING	iv
PENGESAHAN	v
PERSEMBAHAN	vi
MOTTO	vii
RIWAYAT HIDUP	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xiii
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	6
C. Fokus Penelitian	7
D. Tujuan Masalah	7
E. Manfaat Penelitian	7
F. Penelitian Terdahulu yang Relevan	8
G. Kerangka Pemikiran	11
H. Metode Penelitian	18
I. Sistematika Pembahasan	23
BAB II KONDISI OBYEKTIF KELURAHAN KADUAGUNG	
A. Profil Kelurahan Kaduagung	25
B. Letak Geografis Kelurahan Kaduagung	28
C. Kondisi Demografis	29
D. Kondisi Sosiografis	32

BAB III	KAJIAN TEORITIS TENTANG <i>HADHANAH</i>	
	A. Pengertian Hadhanah	40
	B. Dasar Hukum Hadhanah	43
	C. Syarat-Syarat Hadhanah	50
	D. Pihak-Pihak Yang Berhak Dalam Hadhanah	54
	E. Masa Hadhanah	58
BAB IV	TINJAUAN HUKUM ISLAM DAN HUKUM POSITIF TERHADAP KEDUDUKAN HUKUM <i>HADHANAH</i> DI BAWAH UMUR OLEH AYAHNYA KARENA PERCERAIAN YANG TERJADI DI KELURAHAN KADUAGUNG KECAMATAN TIGARAKSA	
	A. Pelaksanaan <i>Hadhanah</i> di Bawah Umur oleh Ayahnya Karena Perceraian yang terjadi di Kelurahan Kaduagung Kecamatan Tigaraksa Kabupaten Tangerang	60
	B. Kedudukan Hukum <i>Hadhanah</i> di Bawah Umur oleh Ayahnya Karena Perceraian yang terjadi di Kelurahan Kaduagung Perspektif Hukum Islam dan Hukum Positif ..	67
BAB V	PENUTUP	
	A. Kesimpulan	76
	B. Saran	77
	DAFTAR PUSTAKA	
	LAMPIRAN-LAMPIRAN	